

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

Puntos de suscripción:
 En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Calixto Avila.
 En Miranda, imprenta de D. Pio Azagra.
 En Lerma, librería de D. Aurelio Pinillos.
 La correspondencia y giros deben dirigirse al Administrador.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción:
 En Burgos mes una peseta. Fuera, trimestre 3 pesetas, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, 25 pesetas.
Precios de inserción:
 Anuncios en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo pesetas 0,20 en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; anuncios y sueltos de redacción, de 0,25 pesetas; esquelas funebres, desde 5 pesetas adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A fin de beneficiar a todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes, estas excederán de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras.
 Los que continúan suscritos todo el que se considere el plazo de su abono, no avise el caso. Finalizar los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o colaboradores y correos postales y designados.
Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ
 pura, higiénica y saludable
 a 15 cts. el sifón
ABONOS.
 Por 12 sifones, 1'50 pesetas.
 Por 24 sifones, 2'50 pesetas.
GASEOSAS.
 Botella pequeña, 0'15 pesetas.
 Botella grande, 2'50 pesetas.
Farmacia de ESCOLAR
 Plaza de Prim, 19.

LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.
 La primera en su clase, que tiene los féretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas a 11 pts., a cual quiera hora de la noche. Se hacen enterramientos de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Agua azoada.—Curan toda clase de azaos, angina faringitis, asma, etc.

Tomasa Baonza, CORSETERA M. DRILEÑA

Corsés, fajas y corazas. corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

Ladrillos y maderas

Se venden a precios reducidos en la fábrica del Morco. El portero de la misma informará.

Traspaso

Se hace de un establecimiento de ultramarinos, bien acreditado y en el sitio más céntrico de esta población. En esta administración informarán.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE Y LIMONADAS GASEOSAS

PRIVILEGIO POR 20 AÑOS
 Sifón privilegiado con el interior de porcelana.
Precios:
 Sifón 15 centimos. Limonada 15 idem.
Rebajar al por mayor
 Depósito central: San Pablo, 18.
 Al por menor: Farmacia de N. Calleja, Plaza de Prim, 8 y Espolón, 54.

Chocolates

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.
CARÉS
 Se tuestan todos los días, y se mueven a presencia del comprador. «La Pureza». Pasaje de la Flora.

“Sol” CARRETES Hilo. “Sol”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

ACADEMIA de Contabilidad.

Lain Calvo, 49 y 51-3.
 Estudios completos de Teneduría de libros y Cálculos mercantiles.

Academia preparatoria para el ingreso en el Cuerpo de Correos

dirigida por OFICIALES DEL MISMO

En esta academia pueden los que lo deseen prepararse de todas las asignaturas necesarias para el ingreso en Correos. Preparación completa de Gramática Castellana, Francés, Geografía Postal, Aritmética y Legislación de Correos, sin perjuicio de las ampliaciones que en cada asignatura puedan determinar los programas respectivos.

Honorarios módicos.
 Las clases han dado principio el 1.º de Agosto.

Esta Academia se halla dispuesta a preparar gratuitamente cuatro individuos hijos de viuda, que debidamente justifiquen carecer de recursos para seguir una carrera.
 Para informes y admisión de alumnos dirigirse a D. Marcos Fuentes, Plaza del Carbón, 32, duplicado, 3.º, ó D. Manuel Escolar, Puebla, 7, 3.º

Pérdida.—Se ha extraviado una foforera de plata, con las inicia S. L., desde el Arco de Santa María a la fuente de las alud. La persona que la haya encontrado puede entregarla en casa de don Santiago de Liniers, donde se la gratificará.

Ecos políticos

Carta de Madrid.

7 de Agosto.
 Esta noche sale para la Coruña el general Pin.

Un conocido diputado por Galicia decía esta tarde que dicho señor general pensaba estar algunos días más en Madrid, pero que ha adelantado su viaje como consecuencia de de una entrevista que ha celebrado con el señor ministro de la Guerra. Esto ha dado motivos a comentarios, relacionando unos el hecho con la cuestión de las capitánías generales, y otros con motivos de orden público.

A falta de otras noticias, esta tarde se ha seguido hablando mucho de la formación del tercer partido, señalándose como el principal agitador de la idea al exministro demócrata señor Canalejas, secundado por otros elementos de gran valía dentro de la democracia.

Ha llamado, sin embargo, la atención un telegrama manifestando que el señor Montero Ríos ha declarado que, jamás y menos ahora ha pensado en la formación de ningún partido presidido por él, que su adhesión al señor Sagasta es incondicional, y que como siempre, le reconoce como jefe indiscutible del partido liberal.

El gobernador del Banco Español de la Habana, señor D. Luciano Puga, permanecerá algunos días en Madrid, ocupado en asuntos relacionados con la isla de Cuba y con la creación del octavo cuerpo de ejército.

Después marchará a Galicia por Portugal, y permanecerá en Coruña hasta el otoño que se embarcará para la Habana, a encargarse nuevamente de su destino.

Según telegrama oficial, en Marsella ocurrieron ayer ocho defunciones del cólera, y el sábado una. En el hospital existen 36 atacados.

Desde uno de los balcones de la Delegación de Hacienda de Lérida, se ha arrojado a la calle un empleado de Hacienda, quedando muerto en el acto.

El hecho se atribuye a un ataque de enajenación mental.

Telegramas de Tarragona dicen que hace seis días anunció el secretario de Momen que se acababa de celebrar una reunión de trabajadores a la que no se atribuye importancia.

Acercas del incendio de Córdoba, dicen los telegramas de hoy que ha sido completamente extinguido, quemándose muchas hectáreas que no pueden precisarse a causa de la mucha extensión que ha comprendido. también es crecido el número de haciendas que han sido destruidas.

Añaden los telegramas que el incendio debió ser casual, porque se inició en la linder de un camino.

Dicen de San Sebastián que ha pasado por aquella población el señor Cánovas con su distinguida familia.

En la estación le saludaron muchos conservadores.
 Ha marchado a Madrid el señor Capdepón; hiciéronle cariñosa despedida.

Esta noche marchó el señor Puigcerver.

También marchó a San Sebastián el general L. pez Domínguez. Lleva a la firma además del dictamen de la Junta Consultiva relativa a las capitánías, combinaciones de ascensos y mandos militares y concesiones.

Noticias varias

La Gaceta de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos, fecha 3 del actual, conmutando, por la de reclusión perpetua, la pena de muerte impuesta a María Noguera en causa por parricidio; indultando a José María Calvo y Teruel de la pena de doce años de confinamiento que le impuso la Audiencia de Madrid, y conmutando por la de cadena perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Santander impuso a Sebastián López Martín.

Fomento.—Real orden, fecha 26 del pasado, disponiendo que se anuncie a traslación la cátedra de Clínica Médica de la Facultad de Valladolid.

—Otra, fecha 22 del pasado, sacando a oposición las cátedras de Obstetricia y Ginecología, vacantes en Granada y Valencia.

Ultramar.—Continuación del Reglamento para la ejecución de la ley hipotecaria en las provincias ultramarinas.

El periódico *New York World* ha publicado una Encíclica apócrifa; basta leerla, dice *Le Monde*, para comprender que el Papa no ha de expresarse así; y por otra parte, no se comprende que el periódico *Yankée* haya podido adquirir el texto de un documento pontificio, aún no dado a conocer a nadie. Lo que sí es cierto que León XIII ha recibido una expresiva carta del presidente, Mr. Cleveland, felicitándole con motivo de su Jubileo episcopal.

El descuento que sufrirán en sus haberes, a virtud de la ley de presupuestos

los funcionarios civiles del Estado, de la Real Casa y de las Cortes, será el siguiente: el 11 por 100 hasta 5.000 pesetas de sueldo anual; el 13, de 5.001 a 7.500; el 15, de 7.501 a 10.000, y el 20, desde 10.001 en adelante.

Desde el curso próximo, los derechos académicos y de inscripción de matriculas serán los mismos para toda clase de alumnos, ya oficiales, ya de enseñanza privada.

Los derechos de matrícula serán los siguientes: en las Universidades 20 pesetas; en los Institutos de segunda enseñanza 10, y en las escuelas normales, por cada grupo de asignaturas y en dos plazos, 20.

Los derechos de traslación de matrícula serán de 20 pesetas en las Universidades, y 10 en los Institutos.

El cabildo catedral de Oviedo prepara grandes festejos en honor del cardenal señor Sanz y Forés, arzobispo de Sevilla, en cuyo obsequio habrá una gran vela, iluminándose la torre de la catedral y contratando para amenizar la serenata las bandas de músicas y el orfeón.

El Ayuntamiento también contribuirá al mayor brillo de la recepción, que se piensa hacer al que durante largo tiempo rigió aquella diócesis.

La nueva organización provincial de Hacienda se compondrá del delegado de la Administración, de la Tesorería, de la Intervención y de las administraciones de Aduanas y loterías.

Días pasados ocurrió en Cordiro (Santiago) un raro suceso.

Un padre y un hijo fueron al monte en busca de leña, y un insecto dió a este una picadura tan especial, que al principio le produjo gran hinchazón y luego un estado de ánimo parecido a la locura, ó a la hidrofobia.

El caso es que llamaron al médico y el pobre muchacho le dió un mordisco, en el arrebato de las convulsiones, y también le transmitió la hinchazón. Una cosa igual sucedió al sacerdote que le fué a confesar.

La esposa del médico enfermó con el susto y falleció.

El médico y el sacerdote estuvieron bastante enfermos.

La primera víctima de la picadura murió entre horribles convulsiones.

En el ferrocarril minero de la Orconera, en Bilbao, se ha realizado un trabajo importantísimo, que honra a los ingenieros de dicha línea.

Una gran mole de mineral de unas doce mil toneladas que amenazaba caer sobre un plano inclinado, ha desaparecido del punto donde se hallaba, cayendo a la parte opuesta, ó sea a la mina, obligada a ello por la disposición en que fueron dados los barrenos, y merced a la buena dirección de los trabajos.
 Estos y los materiales, magníficas vi-

estancia, haciéndome cargo de la casa que me otorgaba franca hospitalidad, fijéme por azar en la baraja que antes mencioné: creí de pronto que estaría pintada, pero habiéndome aproximado a cerciorarme, reconocí que eran naipes verdaderos y que el clavo que los sostenía lo era también realmente, atestigüando las puntas y bordes ahumados de aquellos el largo tiempo que ocupaban ese sitio.
 —Exraño adorno a fé mia teneis ahí—dije a los patronos sonriendo.
 Nadie contestó a mi observación, ni a mi sonrisa, trasluciéndose por el contrario en todos los semblantes una nube de tristeza. Momentos después desapareció Raquel y acercándose el marido:
 —Es—me manifestó—efectivamente un adorno raro; tras del rezo os contaré su historia.
 Raquel trajo la Biblia, dejándola sobre la mesa al lado del anciano, quien, según costumbre diaria, la abrió en el folio indicado por sus anteojos, calóse estos y leyó un capítulo, orando seguidamente en alta voz, arrodillados todos a su espalda. Apenas terminado el rezo se retiró Raquel a su habitación, dando la mano a su hijo y a nosotros las buenas noches. No tardó el anciano en seguir su ejemplo, y quedó solo con Ivar Ivarsen (tal era el nombre de mi padrón) quien sin otro preámbulo extendió su mano hacia la baraja.

El hijo del anciano me la presentó por esposa suya, aprendiendo entonces que se llamaba Raquel, lo cual me hizo pensar que, aunque cristiana, sería de procedencia judaica. Hablaba poco, pero seguía con interés la conversación entablada entre su suegro, el marido y yo, denotando en cada palabra una cultura no común. Su esposo la escuchaba con respeto y muchas voces interrogábale con la vista, cambiando la expresión vulgar que se escapaba de sus labios por otra más fina ó grata al oído.
 El niño, sentado en un taburete a los pies de la madre que jugaba con su rizado cabello, recorría ávilamente las páginas de un libro, no interrumpiéndose sino de vez en cuando para levantar hacia ella sus tiernas miradas. Desde luego coléj el gran atractivo que para todos encerraba ese apreciable y pacífico ser, a quien los dos hombres contemplaban con emoción, escusando añadir que tan interesante grupo aguijoneaba mi curiosidad, y que anhelaba conocer la misteriosa historia que envolvía indudablemente a la familia.
 Después de comer nos reunimos todos al lado del hogar y quise entreterlos refiriendo mis aventuras de viaje: empero al vagar mis ojos por la

tamente mi esperanza en certidumbre; oí luego el bramido de una vaca, vi dilatarse por los aires nubes de humo, llegando al fin a una bonita vivienda, ante la cual se extendía un verde y florido prados y campos esmeradamente cultivados.
 La casa, construida como todas las campestres de Noruega con maderas redondeadas y sobrepuestas, se diferenciaba de las demás por su rara limpieza y su aspecto casi señorial, pues dominaba una era vasta y bien barrida, cercada con verja de madera pintada de encarnado.
 El interior del edificio guardaba armonía con su exterior: las ventanas provistas de blancas cortinillas; el cielo raso aunque tosco de las habitaciones, adornado con ramos de fresco y odorífero abeto, a rojiza chimenea, la mesa y sillas de forma graciosa ofrecían un conjunto que recreaba la vista, hallando asimismo en esa soledad comodidades apenas conocidas por los aldeanos de Noruega, por ejemplo, una percha colocada a la puerta de la habitación usual de la familia, en uno de cuyos lienzos había colgadas dos escopetas, dos frascos de pólvora y dos morrales, y debajo, y cual único objeto que mereciera aquel lugar preferente, llamaba la atención una baraja atravesada por un clavo, cuya negra cabeza ocultaba en parte el as de copas.

gas y 25.000 carguillas de teña para amortiguar el golpe, han costado unas 90.000 pesetas.

Los mismos facultativos han realizado otro notable trabajo: el de trasladar de un punto á otro una casa aluna de la Compañía.

En Lugo hubo manifestaciones de entusiasmo al saberse que el ministro de la Guerra se proponía crear una brigada destinada á aquella población.

Van aumentando los rumores sobre próximas alteraciones del orden público. En un periódico militar encontramos hoy el siguiente suelto:

«Las noticias particulares que acerca de trabajos revolucionarios en algunas capitales de provincia se han recibido, no pueden ser más pesimistas.

Asegurábase esta tarde que en algunas capitales se han reconcentrado las fuerzas de los cantos, y se ha mandado llamar por telegrafo á los jefes y oficiales que se hallaban con licencia.

Para la segunda quincena del mes actual esperase un movimiento en sentido republicano; por tanto, nada tiene de extraño que el Gobierno tomé precauciones».

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Paris 7.

Se esperan con verdadera ansiedad las decisiones del Congreso americano, cuya primera sesión debe celebrarse hoy y principalmente sus acuerdos respecto de la cuestión monetaria, y de las tarifas aduaneras confiándose en que quedarán corregidos los errores y abusos del proteccionismo exagerado seguido hasta ahora.

Berlin 7.

Algunos periódicos de esta capital siguen abogando calurosamente para que la Iglesia ejerza una escrupulosa vigilancia sobre los establecimientos de enseñanza.

También excitán al nuevo Parlamento á que no modifique los acuerdos del anterior respecto de la observancia del descanso dominical.

Paris 7.

Los últimos despachos de Fontainebleau, dicen que el presidente de la República señor Carnot, ha experimentado una notable mejoría en su enfermedad y que vá recobrando el apetito.

No se confirma la noticia dada por algunos periódicos de que los ministros se trasladarían hoy á la residencia del señor Carnot, para celebrar un importante consejo bajo su presidencia.

En el ministerio del Interior se siguen recibiendo numerosas declaraciones de candidaturas para las próximas elecciones generales.

La lucha promete ser muy reñida en vista del número extraordinario de candidatos que aspiran á tener asiento en la nueva Cámara.

Fabra

Anacronismo

En el asilo de dementes de Z, me enseñaron, hace bastantes años ya, la fotografía de un alienado que acababa de morir, lamentando que yo no hubiese podido verle vivo y en sus predicaciones.

La historia de Celso era que se le había cogido, mejor diré cazado, en una cueva inmensa, donde llevaba vida salvaje, mortificando su cuerpo con extravagantes y asperísimas penitencias. El retrato estaba hecho al día siguiente de su ingreso en el manicomio.

Lo contemplé largo rato, sorprendida de la típica y espiritual belleza que resplandecía en los rasgos de tan extraña figura.

La tarjeta le presentaba de medio cuerpo arriba, desnudo, con el cabello y la barba crecidos desmesuradamente. Su cara era muy larga; su nariz fina y angosta; su cráneo prolongado y abovedado, recordaba la traza de los pórticos ojivales; sus ojos, hundidos en las cuencas, expresaban una abstracción profunda. Sobre la tetilla izquierda se percibía el tatuaje de una cruz apoyada en una esfera, que simbolizaba, sin duda, el mundo. Estaba la anatomía de Celso seca y consumida como la de una momia, y me recordó la plumada feliz con que ha sido descrito San Pedro de Alcántara, diciendo que parecía hecho de raíces de árboles.

Me enteraron de que esta flacura y demacración se debía al ayuno que Celso rigurosamente practicaba, y á que no bebiese más agua de la que le cupiese en el bucco de la mano. Y cuando pregunté qué significaba la zona oscura que se advertía desde la mitad de las costillas hasta donde empezaba el paño femural, me respondieron que era la huella del horrendo cilicio de puas de hierro que le quitaron trabajosamente antes de recibirle en la celda.

—No se puede usted figurar—añadieron—las barbaridades que hacía con su cuerpo el pobre hombre. Tonia en las rodillas dos durezas, de un centímetro de grueso, formadas por el hábito de permanecer de rodillas sobre un peñasco horas y horas, hasta que caía desmayado de debilidad. Si le hubiésemos fotografiado de espaldas, vería usted el mapa que lucía en los lomos, de los disciplinazos que se arreaaba con una cuerda de nudos, ó con un trapo enrollado donde escondía unos guijarros. Increíble parece que resistiera tales embates la naturaleza humana. Aquí, después de que se le retrató, vino un barbero y le desmojó esa selva de pelos; le arreglamos, le vestimos, le dimos una buena cama y una comida aceptable, ¡digo, sobre todo, después de las hierbas sin sal con que se mantenía en su antro.

Pero, á buena parte como si se le diese á una estatua! Empeñado en no probar alimento, porque decía el muy bolo que era demasiado bueno

para él. Llegamos á temer que se muriese, y ¿qué discurremos? Una cosa bastante aguda. Le presentamos la comida en un plato rojo, diciendo al ofrecérsela: «Esto te damos de limosna; cómetelo por el amor de Dios». Si más pronto le rezamos, más pronto se lo engulle.

—¿Y les daba á ustedes mucho que hacer ese infeliz?—pregunté con interés sumo.—¿Alborotaba? ¿secanalizaba? ¿tenía accesos?

—¡Quiá! Ni por pienso. Siempre tan manso y tan humilde.

Solo que no nos obedecía sino en lo que le daba la gana, y ahí te quiero, para reducirle á que se acostase, á que no se pasase las noches de invierno descalzo y medio en pelota, arrodillado sobre el baldosín.

Llegamos á darle á la cama, pero vimos que el remedio era peor que la enfermedad, porque trabajaba para hincarse las ataduras en la carne y reemplazar una mortificación con otra. Y no se figure usted, trabajaba algo; ayudaba á los loqueros siempre que fuese en cosas bajas y en menesteres muy ínfimos.

Si veía algún loco en la cama se ofrecía para las tareas que repugnaban, para lavar lo que dá asco... y lo ejecutaba con un gusto y un garbo pasmosos. Luego le besaba los pies al enfermo, y le hacía mil fiestas, tendiéndose como un perro al pie de su tarima.

Una vez le dió á otro loco por tomarse ojeriza á Celso. Como los locos son tan vengativos, y generalmente no abandonan la tema hasta que la satisfacen, procuramos que no se encontraran cerca en el patio á la hora de la recreación, ni en la capilla, ni en parte ninguna.

¿Pues quién le dirá á V., que Celso, de su propia voluntad, nos cogió las vueltas y se fué á entregar á su enemigo, diciéndole que allí estaba, que ya podía hacer de él lo que quisiera y castigarle si así le placía, pero que por Dios tuviera caridad, en interés de su alma?

El maldito loco ya se vé, ¿que más quiso? Trincó un palo y dió la gran solfa á Celso.

Llegamos á tiempo de quitárselo medio moribundo, y á mí se me figura que debió de quedar resentido de la paliza porque le alcanzaría algún golpe en mal sitio, el caso es que desde aquel día siempre anduvo verigueando, siempre con calenturilla, hasta que se postró y no se levantó más.

Como viesen que me había quedado pensativa después de la historia, y que volvía á examinar el retrato, me preguntaron qué opinión formaba de Celso.

—Primero desearía que me dijese Vds.—respondí—en qué consistía su locura.

—Su locura. ¡Cómo su locura! Después de lo que acaba V. de oír.

¿Le parece á V. poca guillardura no comer, matarse á golpes, dejarse reventar por otro demente, hacer esa vida de irracional, de bestia feroz, en las cuevas de las montañas, lejos de

la humanidad, sin provecho para nadie?

Mire V., aquí vienen, claro está muchísimos enfermos, y á algunos realmente tarda en conocerse la manía, y hasta, en conciencia, cuando los observamos tan sensatos, tan formales, tan correctos, no podríamos jurar que fuesen locos.

Lo que es Celso... con verle bastaba. Dejó que si V. lo ve, no le deja andar suelto por el mundo.

Sonrei por deferencia, comprendiendo que no nos entendíamos.

Y cerrando los ojos, evoqué un instante la austera visión de la Tebaida, los anacoretas en éxtasis, casi sin carne mortal, abrasados por la llama interior de sus fervores.

Los siglos no habían pasado: la imaginación suprimía el curso del tiempo.

Emilia Pardo Bazán.

5 de Agosto 1893.

Los sucesos de Vitoria.

Anoche, á última hora, circuló en esta población la noticia de que los ánimos estaban excitadísimos en Vitoria, con motivo de la supresión de la capitania general, y que, por lo tanto, era de temer que ocurrieran desórdenes.

Poco después se averiguó que estaba interrumpida la comunicación telegráfica y esto dió pábulo á los rumores.

Hemos procurado indagar lo ocurrido, y he aquí lo que, aparte de los telegramas que en otro lugar publicamos, podemos comunicar á nuestros lectores.

Al saberse ayer en Vitoria la noticia de que la capitalidad del distrito del Norte iba á establecerse en Burgos, la prensa publicó violentos artículos excitando al vecindario, para que protestase contra tal medida.

Por vía de muestra del lenguaje de los periódicos, copiamos el siguiente párrafo de El Anunciador Vitoriano:

«Será posible que la razón, la cordura de los vitorianos, la conveniencia general, la defensa de la patria, las opiniones de eminencias del ejército, sean posturas y pisoteadas, ante las algaradas insurreccionales y las amenazas de quien tiene el deber de acatar el bien de la Nación?»

Si así fuera, ya nuestros deberes están marcados, reforzados con la indignación que tales hechos sublevan.

¡Protesta enérgica y unánime!

Por la noche se suspendió la música que como de costumbre tocaba en la Plaza; á mitad de la representación se suspendió la función del teatro, que estaba de bote en bote; se cerraron el Circolo Vitoriano, El Cañino Artista y otras sociedades; los balcones empezaron á colgarse con paños negros.

La manifestación de protesta organizó en el acto, y pronto degeneró en tumulto, siendo precisa intervención de la fuerza pública para disolver los grupos, los cuales no obstante lo que dice la nota oficial del gobierno, y que nos comunicó nuestro corresponsal, para que resistieron, lanzando pedras contra las fuerzas.

Sin embargo, el alboroto no llegó á tomar el carácter de motin, y los grupos fueron disueltos; si bien entre ellos brotó la idea de hacer al ministro de la Guerra una manifestación de desagrado á su paso por esta estación.

Otro de los actos realizados por los alborotadores fué el cortar hilos telegráficos para interrumpir las comunicaciones.

A las dos de la mañana, el gobernador civil señor Saiz Varada, recibió un telegrama de Madrid, por el que acudiese á la estación á pararse al ministro lo que ocurría, y advirtiera que no llegase á Vitoria sino que tomara un coche que al efecto le estaría esperando en Naclares, con las instrucciones oportunas.

Cumplió su encargo el gobernador, pero el ministro manifestó que ya en Valladolid había tenido noticias de lo sucedido, y que tenía propósito de pasar por Vitoria á pasar de todo, para lo cual esperaba que el Capitán general, cumpliendo con su deber, y bajo la responsabilidad consiguiente, tendría custodia de la vía.

A esa hora continuaba interrumpida la comunicación telegráfica, habiéndose pedido noticias por línea del ferrocarril, la respuesta que solo había comunicación habida en Naclares.

Continuó su viaje el señor López Domínguez, y al llegar á Naclares pidió nuevamente noticias, conlástándose que se habían tomado las debidas precauciones.

¿Circuló entre los viajeros la especie de que estaba cortado el puente inmediato á la estación de Vitoria, sin duda por esta causa, acordó el tren su paso al acercarse á dicha población, entrando con gran lentitud.

A ambos lados de la vía veíanse abundantes retenes de caballería, y á lo lejos, en las bocacalles inmediatas se distinguían grandes pelotones de gente, á los cuales la guardia civil impedía el paso, para que no se aproximaran al camino de hierro.

Al divisar el tren en que viajaba el ministro, los grupos prorumpieron en gritos y silbidos, y algunas pedradas, una de las cuales alcanzó á un oficial de la guardia civil, causándole una fuerte contusión en el pecho.

En el andén esperaban al señor López Domínguez las autoridades, todo el elemento oficial, si bien, viendo entre los uniformes, y al parar el tren, resonaron varios vivas y aclamaciones, que fueron contestados con entusiasmo.

A mi llegada estaba sentado en un banco de piedra, junto á la entrada principal un viejo octogenario, verdadero tipo de los antiguos campesinos del Norte, dueño de aquella hermosa finca. Sus cabellos grises caían en bucles ondulantes sobre los hombros; apenas tenía arrugas su rostro y su feliz y alegre carácter se reflejaba en el azul de sus ojos y en cada movimiento de sus labios; demostraba rebosar salud y fuerza; era uno de esos hombres bendecidos por el cielo y cuyo invierno, si bien frío ó helado, se desliza lleno de serenidad y dulzura.

Constituían la familia del anciano tres personas: su hijo único, de cuarenta años á quien había debido parecerse en la misma edad; la mujer de este y su nieto de diez años, cuyas facciones contrastaban con las de su padre y abuelo, pues en lugar de la robustez, y de los ojos azules de ambos, los suyos eran negros y melancólicos, sus mejillas delicadas, su tez más bien pálida que sonrosada, y su cabellera de ébano larga y se losa. Luego hablaré de su madre.

El viejo me acogió con un cariñoso saludo; invitándome después á tomar posesión de la casa, lo que acepté sin vacilar y con ese altivo desden peculiar á los que de la ciudad vamos de paso por

las aldeas; pero mi soberbia quedó súbitamente aniquilada, cuando al penetrar en una salita, me ví en presencia de la reina de aquel hogar.

Tan poco se asemejaba á la con quien presumí encontrarme en tal apartado rincón que la saludé con embarazo. En vez de una lugar ña colorada, con sayas burdas, hilando copos ó comiendo calcetas, estaba ante una señora en toda la extensión de la palabra: su rostro de un blanco mate y su expresiva mirada inducían á suponerla de raza oriental; su belleza, pues lo era admirablemente, no necesitaba nada de la regularidad de sus facciones, brillando ella sola en el fuego de sus ojos negros, que la iluminaban por completo, y en la vida que jugueteaba en sus labios, cubriéndolos de mil hechizos.

No aparecía lijera ó frívola; respiraba todo su ser cierta dignidad y melancolía que dejaban vislumbrar un penoso recuerdo á través de su extraordinaria hermosura.

En una palabra: la jóven madre era de un encanto indefinible, infiriéndose á primera vista no haber sido educada para muger de un simple labriego, y adivinándose que acibaraba sus días con una pena cruel que sufría en silencio, como las almas grandes. ¿De qué manera fué á eclipsarse tamaña maravilla en ese desierto?

Esas cartas—empezó encierran una historia que quisiera relatar á todo joven que comienza á buhlar. Me conceptuáreis extravagante si os aseguro que para mí son cual una Biblia; creedme; al mirarlas y recordar los sucesos que constituyen esta narración, pareceme oír un capítulo de ese santo libro en que poco há leía mi anciano padre.

Pronto cumplirán doce años que esa baraja vino á ejercer decisiva influencia en mi vida: me remontaré, pues, á aquella época... Tan poco ha cambiado que ninguna diferencia se advertiría hoy en mí del que era entonces, á no ser la mayor vivacidad y arrojo propios de la juventud, como que me citaban por mi carácter festivo y buen humor, rival en esto de mi amado padre. Habítamos esta misma casa, aunque no gozásemos del mismo desahogo en intereses. Sólo, con mi padre, la caza, la pesca y la labranza sub

Asomóse el ministro de la Guerra á la ventanilla de su departamento, y dirigió la palabra á los concurrentes, manifestándoles la extrañeza que le causaba, al ver que se le recibía de una manera tan hostil, puesto que, á pesar de lo que ha dicho la prensa, nada hay definitivamente resuelto respecto á las capitánías generales.

Prometió hermanar los intereses de todas las poblaciones y recomendó al pueblo de Vitoria la tranquilidad y la cordura, como único medio de que sean reconocidos sus derechos.

Las palabras del ministro fueron muy aplaudidas, y después de nuevas aclamaciones y vivas, partió el tren hacia San Sebastián.

Tales son las noticias que nos ha comunicado un testigo presencial que nos merece completo crédito.

Ni una palabra hemos de añadir por nuestra cuenta.

Comprendemos la amarga situación que hoy atraviesan los vitorianos, y enemigos como somos de todo antagonismo entre las poblaciones, solo simpatías tenemos para los nobles hijos de Vitoria, á los cuales, á pesar de cuanto se diga, queremos bien.

La lucha por la existencia, lo mismo entre los individuos que entre los pueblos, puede ponerlos momentáneamente en disidencia, pero no debe convertir en enemigos á los que tienen la misma patria.

Por lo demás, la manifestación de Vitoria, aunque enérgica, no ha tenido gran importancia, y de ello sinceramente nos alegramos.

La comunicación telegráfica que do restablecida esta mañana, á las once próximamente.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Fué leída y aprobada el acta de la última sesión.

Acto continuo se dió lectura á varias instancias y cuentas, pasndo á informe de las comisiones respectivas.

Se dió cuenta de la solicitud presentada por el Sr. Izquierdo, médico tocólogo, en la que exponía que reuniendo las condiciones en el pliego expuestas para ocupar el cargo de médico director de la Casa de Socorro, vacante por fallecimiento del que la venía desempeñando, rogaba fuese nombrado para ocuparla, en cuyo caso cesaría en el cargo de tocólogo. Esta instancia pasó á la comisión de beneficencia.

Se aprobaron varias cuentas y expedientes, despues de examinados, y aprobados por las comisiones correspondientes, terminando con esto el despacho ordinario.

Se dió lectura á varios donativos hechos al Hospital de San Juan por varias personas caritativas.

Hicieron uso de la palabra los señores Saiz de Parayuelos, Corral y Quevedo, preguntando el estado de la cuestión relativa á la cabalgata, por interesar á varios industriales de la población, acordándose llamar al señor Polo, para enterarle de ciertos asuntos que le interesan.

Esta moción pasó á informe de la comisión y subcomisión de festejos.

Noticias locales

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente:

Circular encargando la busca y captura de Máximo García Pérez y Francisco Berot Ruiz.

Extracto de la sesión celebrada por la comisión provincial el día 11 de Abril.

Lista de jurados del partido de Belorado.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Entre los destinos actualmente vacantes que han de proveerse con arreglo á la ley de sargentos, figuran el de cartero de Valdorros, y los de peatonales de Burgos á Villaveja de Esgueva, Salas á Santo Domingo y Villasantia á Ramalá.

El «Orfeón pinciano», organizado en Valladolid hace pocos meses, va á concurrir al concurso de orfeones de Santander, según vemos en los periódicos de aquella capital.

Este ejemplo debe servir de estímulo al orfeón burgalés, para redoblar sus

esfuerzos y ver si pronto figura su nombre en algún concurso, como esperamos.

En la noche de ayer pasó por la estación de esta ciudad con dirección á Madrid el ministro de Gracia y Justicia señor Capdepón.

También ha pasado por esta estación procedente de Madrid el general señor Primo de Rivera al que han ido á saludar varios amigos residentes en esta localidad.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy cuatro defunciones y dos nacimientos.

Desde el día de mañana, 9 del actual, queda abierto el pago al culto y clero de esta diócesis, de la mensualidad de Junio de 1893, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde todos los días no feriados.

Nos consta que el ingeniero agrónomo de esta provincia D. Manuel García está recorriendo los pueblos de esta provincia, que más importancia tienen en la viticultura.

En varios de dichos pueblos ha celebrado conferencias importantes para combatir la enfermedad del mildew, tan temible en el viñedo, haciendo una estensiva acortada acerca del procedimiento que debe observarse en los diversos cultivos.

Esta tarde vuelve el citado ingeniero á reanudar sus tareas.

Hoy ha circulado el rumor de que en San Sebastián habían perecido ahogadas varias personas de esta población, y hasta se citaba el nombre de alguna de ellas, lo cual ha producido la natural alarma en muchas familias.

Afortunadamente el rumor carecía en absoluto de fundamento, pues en el Gobierno civil de la provincia se ha recibido un telegrama de San Sebastián, asegurando que en estos días no se ha ahogado nadie en aquella localidad.

Hemos oído asegurar que en el mes de Septiembre vendrá el señor Salmerón á Burgos, con objeto de presidir un meeting republicano.

Mañana llegará á esta población el capitán general del distrito señor Santelices.

Ayer regresó á Burgos el catedrático de agricultura del Instituto provincial y director de La Unión Republicana, don Aniceto Lorente.

Hemos recibido la circular que ha publicado la Comisión organizadora del Congreso carlistico que ha de celebrarse en Valencia, del 17 al 23 de Octubre próximo.

Las inscripciones como socios podrán verificarse dirigiéndose á las respectivas Juntas del Congreso, que existirán en todas las Diócesis, ó á la Secretaría general del mismo, establecida en el Palacio del Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Valencia.

La cuota de socio será la de diez pesetas, cuya cantidad puede entregarse en dichos centros ó remitirse á los mismos, en libranzas del Giro múltiplo.

El encargado en Burgos por el muy ilustre señor vicario capitular, para esto y demás del Congreso, es D. Gerardo Villota, canónigo, calle de Santa Agueda, núm. 41.

En el expreso de esta madrugada pasó con dirección á San Sebastián, según tenemos anunciado, el ministro de la Guerra señor López Domínguez.

Acudieron á saludarle á la estación el capitán general interino señor Saiz Pastor, el gobernador civil señor Saiz Varanda, el alcalde D. Emilio Luis y Rozas y varias otras personas, con quienes conferenció el ministro.

El señor gobernador le dió cuenta de los telegramas que había recibid participándole la manifestación llevada á cabo en Vitoria, y la interrupción de las líneas telegráficas, etc., cuyas noticias lijo el ministro haberlas recibido ya á su paso por Valladolid.

El alcalde habló también con el señor López Domínguez y la conversación naturalmente, versó sobre la cuestión de las capitánías generales, diciendo el ministro que la Junta consultiva no ha entregado todavía el informe, del cual hay que dar cuenta al Consejo de ministros.

Sin embargo, dió á entender que conocía y hasta que aceptaba los términos de dicho informe, puesto que al preguntársele si sería preciso disponer local

para alojar al regimiento de caballería que se dijo iba á venir á Burgos, con testó «que las cosas habían variado», añadiendo que había prometido aumentar la guarnición para compensar los perjuicios que ocasionaría la supresión de la capitania general, pero que no hallándose ya Burgos en este caso, y si Vitoria, á Vitoria irá ese regimiento, como compensación por la pérdida que sufre.

Por último, y esto es lo más interesante para nosotros, el señor López Domínguez prometió al alcalde que la guarnición de Burgos, no sufrirá disminución alguna á causa de las reformas.

En favor de los pueblos.

Indicábamos ayer que el Boletín oficial había publicado el acuerdo adoptado por la Comisión provincial respecto al reparto de las cantidades que el año pasado se recautaron para socorrer, á los pueblos perjudicados por el pedrisco, y como el conocimiento de dicho acuerdo es de gran interés para los pueblos referidos, lo transcribimos íntegro:

Dice así: «Dada lectura de un oficio que dirige el señor presidente de la Diputación ordenador de pagos, haciéndolo presente la conveniencia de que las cantidades que han correspondido á los diferentes municipios siniestrados por los aguaceros y los pedriscos de los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto de 1892, procedente de las suscripciones en grano y metálico abiertas por la Diputación en favor de los mismos, ingresen en la Depositaria en pago de sus respectivas cuotas devengadas del contingente provincial, y que los Ayuntamientos repartan igual suma, que habían de traer á las cajas de la provincia entre los vecinos labradores, colonos ó propietarios que paguen menos de 25 p setas de contribución, evitando así la molestia de venir á la capital en esta época de recolección á percibir una cantidad pequeña por regla general: esta comisión, considerando que esta solución evita á los numerosos pueblos á que se refiere, los gastos de viaje que habían de hacer si viniera un comisionado á recoger dichas sumas, cuyos gastos, descontados de la cantidad asignada á cada municipio, vendrían á mermar la suma repartible entre los perjudicados por el siniestro, acordó, en sesión de 31 de Julio próximo pasado, previa la declaración unánime de urgencia del asunto, que se haga el abono en dicha forma, reiterando á los alcal les la orden que se les tiene dada de que remitan, sin pérdida de momento despues que hayan hecho la distribución, una nómina de los labradores favorecidos con el donativo, con el recibí firmado por los mismos, con arreglo á los modelos que se les tienen remitidos.»

Llegada de viajeros. Hotel París. D. Nicolás Lacalle Azofra y D. Luis Beltran, de Madrid y Usar Nennam, de Alemania.

Hotel del Norte: D. Beltran Bares, de San Sebastián; Dr. Werguioime y esposa, de Barcelona; D. Visitación Saiz y don Manuel Pérez, de Madrid.

Hotel Montañ: Mariano Diaz, de Aranda; D. Francisco Gonzalez, de Roa; doña Francisca Otozaragasti y familia y don José de la Rea y familia, de Bilbao; M. Morillo y hermano, Escorial; don Rafael Diaz y señora, de Oviedo y don Comicus Daperri, de Vigo.

Audiencia territorial. Señalamientos para el día 9 de Agosto de 1893: Sala de vacaciones: Juicio procedente del Juzgado de Belorado contra Caro Córdoba sobre lesiones: puente, señor Vintuesa; defensor Licenciado Muñoz; procura tor, Tristán; Secretaria de Jalón.

Mercados. En la pescadería de esta ciudad se han vendido en la mañana de hoy mazote á 2,00 pesetas el kilo, merluza á 1,00 y 1,30, sardinas á 0,50 y calamarsas á 2,00, 1,50 y 1,00.

—Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 6 bueyes, 2 terneras, 39 carneros y un cerdo para el banco regulador, en el cual se ha vendido el tocino y lomo á 1,46 y 1,56 pesetas el kilo.

En el día de hoy ha sido bastante mas escasa la venta de pescados de río, conservando los artículos presentados á la venta precios muy subidos, lo cual trae á los compradores, y el público en general se halla descontento, porque desde las primeras horas se quedan con los pescados las revendedoras, dando lugar

á que los artículos se paguen á precios mas caros del que tendrían tomándolos directamente á los vendedores.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 9 de Agosto de 1893: Parada San Marcial y Lealtad; Hospital, provisiones y vigilancia, Sau Marcial, segundo capitán; vigilancia los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino, Gomez Solano.

Necrología.

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Román Saiz de la Fuente, de 20 años de ed. d, Hospital militar; Eulogia Garcia Frias, de 32, Hospital del Rey; Basilia Peña Garcia, de 16, San Lorenzo 10; Victoriano Gutierrez Martínez, de 58, Tahonas 5; Reque Marquina Herreros, de 39, Fernan Gonzalez 27 y de Felisa Me gosa Arribas, de 4 meses, Santa Dorotea 17.

Diccionario de electricidad y magnetismo y sus aplicaciones á las ciencias, las artes y la industria, por Julian Le fevre, catedrático de la Escuela de Ciencias de Nantes, con la colaboración de ingenieros y electricistas y con una introducción del profesor Bonty; traducido y adicionado por A. de San Román, ingeniero del cuerpo de Minas; ilustrado con 1.125 figuras intercaladas en el texto.

La librería editorial de Bailly-Bailliere é Hijos, siempre deseosa de introducir en España todas las obras modernas que sean de utilidad general, y al mismo tiempo recreativas, acaba de publicar este importante Diccionario de electricidad y magnetismo, que se una verdadera enciclopedia eléctrica, donde el lector encontrará expuestos por completo los principios y métodos en uso hoy, así como la descripción de todas sus aplicaciones, y que tenemos el gusto de recomendar muy eficazmente á nuestros lectores.

Esta magnífica obra se publica por entregas de 16 páginas á dos columnas en muy buen papel y esmerada impresión, al precio de 4) céntimos cada entrega.

Se ha repartido la entrega primera. Se halla de venta en la librería editorial de Bailly-Bailliere é Hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de provincias y Ultramar.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMEVIA, de perfume agradableísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papeterías, etc. Depósito Cebrían y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten mu stras gratis á quien las pida.

Para enfermedades urinarias «Sándalo Pizá»; 1000 pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona.

Boletín religioso.

Santo de hoy: S. Millán. Santo de mañana: S. Román, martir.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy: Barómetro: á las 9 m., 691,4; á las 3 t. 691,0. Temperatura: max. sol 44,5; max. somb. 34,0. min. somb. 16,4. Reflector 14,7. Dirección del viento: 9 m., S. O. 3 t., O.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 8—9,10 m.

Anoche hubo en Vitoria una manifestación de protesta contra la supresión de la capitania general, y parece que ocurrió algun tumulto.

Los alborotadores cortaron los hilos telegráficos, dejando interrumpida la comunicación, por cuya circunstancia se desconocen todavía los detalles de lo sucedido.

La nota oficial que se ha facilitado á la prensa respecto á

este asunto dice que la manifestación fué tumultuaria, pero que los grupos no ofrecieron resistencia y fueron disueltos con gran facilidad.

Madrid 8—10,10 m.

El tratado de comercio de España é Italia quedó firmado anoche.

Hoy es probable que se firme el convenio con Alemania.

Continua hablándose con insistencia de los trabajos que se realizan por algunos políticos para la formación del tercer partido.

Madrid 8—10,25 m.

Ayer se celebró un «meeting» republicano, en Villajoyosa, presidido por el Dr. Esquerdo.

En Bilbao se proyecta celebrar otro, bajo la presidencia del Sr. Salmerón.

Madrid 8.—11 m.

Se han recibido telegramas participando que el Ministro de la Guerra ha llegado á San Sebastián.

También la Infanta D.ª Isabel ha llegado sin novedad á la Granja.

Madrid 8.—11,35 m.

En Valladolid reina alguna agitación con motivo de la supresión de la Capitania general.

Proyéctase hacer manifestaciones de protesta.

Dícese que el general Weyler será nombrado capitán general del cuerpo de ejército del Norte.

Ha regresado de San Sebastián el Sr. Capdepón.

Madrid 8.—12,25 t.

Los amigos del general Lopez Dominguez afirman que este no hará uso de la autorización que le confirieron las Cortes para la creación del octavo cuerpo de ejército.

En Inglaterra se han declarado en huelga cerca de medio millón de operarios que trabajaban en las minas de hulla.]

Parece que tienen pensado crear un conflicto grave por la falta de carbón, y al efecto, se han puesto de acuerdo con los operarios de las minas de Francia y Alemania, comprometiéndose á plantear una huelga general, si los patronos envían carbón á Inglaterra.

Madrid 8.—1,20 t.

Las insurrectos argentinos se han puesto en marcha para caer sobre la ciudad de la Plata.

Las tropas del gobierno van al encuentro de los rebeldes.

El gobernador de Buenos Aires ha dimitido.

Mejora el estado sanitario de Nápoles.

Madrid 8.—2,45 t. (Urgente).

Se ha recibido un telegrama oficial participando que esta mañana ha ocurrido en Vitoria una colisión entre las tropas y el pueblo, sin consecuencias.

Se ha declarado el estado de guerra en la población.

La salud del Rey es inmejorable.

El Gobierno no piensa presidir de los importantes servicios del señor Martinez del Campo en la fiscalía del Tribunal Supremo.

Los Sres. Capdepón, Moret y Sagasta han celebrado una extensa conferencia.

Pérdida. La persona que haya perdido una pulsera de plata, puede recogerla en esta Administración, dando las señas.

La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de usogeneral hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE CORREOS DE BURGOS.

Horas de llegada y salida de los Correos de la administración y reparto por los carteros.

LLEGADAS.		SALIDAS.	
El Expreso de Madrid y su linea.	5,29 m.	Expreso para Francia, Irún y su linea.	5 m.
» Correo de Soria y Salas.	7,30 »	» Correo para Lerma, Aranda y Madrid.	5 »
» » de Madrid y su linea.	10,30 »	» para Francia, Irún y su linea.	10,22 »
» » de Santo Domingo y Belorado.	3,45 t.	» pa a Pradoluengo.	11 »
» » de Pradoluengo.	4 »	» para Sedano.	11 »
» » de Villadiego.	4 »	» para Belorado y Santo Domingo.	11 »
» » de Francia, Irún y su linea.	5,15 »	» para Villadiego.	11 »
» » de Sedano.	8,30 n.	» para Salas y Soria.	11 »
» Expreso de Francia, Irún y su linea.	9,15 »	» para Madrid y su linea.	4,25 t.
» Correo de Madrid, Aranda y Lerma.	9,30 »	Expreso para Madrid y su linea.	8,25 n.

Los carteros salen á repartir por la mañana á las 8 y á las 10,50, y por la tarde á las 5,30.

Nota.—El buzón central se recoge por la mañana á las 4:55, 9:40 y 10:50. Por la tarde á las 4:20. Por la noche á las 8:20, y los auxiliares de la población á las que en los mismos se hallan expresadas.

Valores declarados y objetos asegurados	Despacho de certificados
Por la mañana, para imponer y recoger, de 8:30 á 11:30.	Por la mañana de 8 á 12.
Por la tarde, para imponer y reclamaciones sobre este servicio.	Por la tarde de 3 á 5,30.
de 3 á 5:30.	Reclamaciones de este servicio de 11 á 12.

!! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya marcadísimo alivio desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que sólo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, funden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidad causadas por indiscreciones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera erusión desagradable que afecte á sus cuerpos. ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos. En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolón, 30.



Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. Curan Rheumatism, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambres, Cramp, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Toses, Quiebras, etc., y todas las enfermedades de la piel. Emplastos Perforados de FielTRO ROJO AMERICANO. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Scarlet Plaster, POTOMAC PLASTER, Wholesale NEW YORK.

LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferfaca y mal de san Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pastillas Antiepilepticas de OCHOA. Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Los enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan pesosa enfermedad.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

LA ERISPELA

Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA. La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces pildoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, e eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente. Para detalles completos de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA. Estas acreditadas pildoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde los prime as dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

GRAN FÁBRICA DE DULCES DE MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS ÚNICA EN ESPAÑA que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de Paris y de los demás puntos extranjeros. Se venden en las principales confiterías de España. Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

TALLERES

de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

RUS ARTE FOTOGRAFICO. RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino bromuro de plata del DOCTOR MONKHOVEN (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO

seguido de un extenso tratado de FOTOGRAFÍA PRÁCTICA, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRAFICAS EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68 S. Pablo-68 BARCELONA
10 Espalter 10

ESPECIALIDADES DEL INSTITUTO AUDET

Catarros-tos-ronqueras-bronquitis-tisis
Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los esputos y la fatiga y avivan el apetito; 10 pesetas cada una en las boticas.

Para curar las enfermedades de los nervios
Validos, hipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos, curación rápida con el «Anti-nervioso Howard»; 4 ptas. caja.

Para la impotencia
El importantísimo «Fluido Vital» (3 pesetas), «Gotas Viriles» (6 pesetas), «Globulos vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serravallo» (10 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve
Sordera: ruidos por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Neubert» (remedio externo), 4 ptas.—Estómago: «Estomacal Maitre», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadéz ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 pesetas.—Dentición: «Dentición Saint-Marie», 3 pesetas.—Sífilis: «Antisifilítico Gowper», 4 ptas.—Reumatismo: «Píldoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 ptas.—«Antirreumático Reysers» para el crónico, 4 pesetas.—Herpes: «Antiherpético Gowper», 4 ptas.
Venta: boticas en Burgos, Escolar, Mira y Barriocanal. Envío por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado.—Madrid.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobroscuosos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C.ª Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guitarte, Barriocanal, Heras y de la Llana.

P. POLO AGENTE DE ANUNCIOS

MADRID

A los Sres. Anunciantes TELEGRÁFICAMENTE

Esta casa encargase inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Méridia, Norte, Andaluces. Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número líneas pueda tener. —Economía ninguna otra casa pueda hacer. —Comprobantes entreganse mensualmente.

PEDIR TARIFAS

DEPÓSITOS, COMISIONES, REPRESENTACIONES.

PABLÓ POLO OLIVAR, 12. MADRID.